
 

一般質問通告表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

○ 一般質問 ： 令和６年 11月 12日（火） 

 

○ 質問人数 ： ８人 

 

○ 質問時間 ： １人２０分 

 

〇 質問順位 質問者        （ ）内は組織団体議会名 

１番  清水 磨男  議員 （那覇市議会） 

２番  又吉 正信  議員 （浦添市議会） 

３番  山川 典二  議員 （那覇市議会） 

４番  西銘 純恵  議員 （沖縄県議会） 

５番  西銘 啓史郎 議員 （沖縄県議会） 

６番  翁長 俊英  議員 （那覇市議会） 

７番  島尻 忠明  議員 （沖縄県議会） 

８番  儀間 光秀  議員 （浦添市議会） 

 

 

 

○ 議員別一般質問通告書 

    別添のとおり  



一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 12日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

１ 20分 清水 磨男 
那覇市 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 浦添沖について 

（１） 那覇港湾施設代替施設建設事業に係る環境影響評価について、その計画段

階環境配慮書において、対象事業を実施しようとする事業者は沖縄防衛局で

ある。その対象事業の内容について、対象事業の規模を、代替施設、作業ヤ

ード、付帯施設と並んで、浦添第１防波堤（既設及び既に事業化されている

防波堤部分を除く）、浦添第２防波堤としている。それでは、浦添第１、第

２防波堤の残り部分について、沖縄防衛局が整備するということでいいの

か、という前議会の質問に対し、明確な答弁は得られなかった。その後に確

認された内容を伺う 

（２） 浦添沖の埋め立てについて、埋め立てられた土地の所有者はどうなるのか

伺う 

（３） 浦添沖にかかる事業費の総額、特にその内訳として那覇軍港移設に係る事

業費、浦添が進める民間部分の事業費を含め、明らかになっているのか伺う 

 

２ クルーズについて 

（１） 那覇港から発着するクルーズ船について、これがいわゆる那覇港をホーム

ポートとするクルーズ船ということになるのか伺う 



（２） 第二クルーズバースの進捗について伺う 

（３） 「那覇港における海上交通の実現性検討に係る社会実験」について、その

概要を伺う 

（４） ディズニークルーズは那覇に寄港するのか伺う 

 

３ 関係団体について 

（１） GW 2050 PROJECTS推進協議会に那覇港管理組合は入っているのか伺う 

（２） 「おきなわサイクルツーリズム推進協議会」に那覇港管理組合は入ってい

るのか伺う 

（３） 過去にスターリンクの提案を行った際、「関係機関や団体との意見交換を

重ね、具体的な検討を進めたいと考えております」と答弁されている。先月

の報道で、久米島町での実証実験の記事が出ているが、那覇港での取り組み

状況を伺う 

（４） 久米島との高速船導入について、進捗状況を伺う 

（５） 沖縄水産高校と連携した取組は検討されたことがあるのか伺う 

 

４ 釣りについて 

  那覇一文字など、過去の事故の件数は把握しているのか伺う 

 

５ 防災、安全保障について 

（１） キーンソード25について、那覇港が使用される具体的内容を伺う 

（２） 令和６年11月１日、防災庁設置準備室発足式が開かれ、石破首相は訓示の

中で「防災業務の企画立案機能を抜本的に強化し」、「そのためには、専任の

大臣を置き、十分な数の災害対応のエキスパートを揃えた、本気の事前防災

のための組織が必要であり」と、設置を目指す防災庁について述べている。

「様々な関係機関・団体が一致団結して被災者の支援に取り組む必要があ

り、防災庁には、行政各部、さらには民間の団体とも緊密に連携しながら、



政府の災害対応をリードする司令塔としての役割も期待しております。」と

しているが、那覇港において、那覇港管理組合との位置づけや連携はどうな

るのか伺う 

 （３） 海上保安庁の船舶のためのバースは、那覇港管理組合と関わりがあるの

か伺う 

 

６ 那覇港の運営について 

（１） 自公政権は、2025年度の沖縄振興予算の概算要求について2,800億円台と

しており、毎年減額傾向にあるが、この自公政権の頼りない減額続きの予算

編成は、那覇港にも影響はあるのか伺う 

（２） 総理大臣に就任した石破氏は、最低賃金を2020年代に全国平均1,500円に

引き上げるとしており、連立を組む公明党は、５年以内、つまり2029年10月

までには1,500円の達成を目指すとしている。「新・沖縄21世紀ビジョン基本

計画」では2031年の１人当たり県民所得を291万円程度と見込んでいるが、

これは時給換算するといくらになるのか伺う 

（３） 洋上投票など、海にまつわる仕事をされている方々への選挙権の補償は、

その通知を含めて、どのような制度のもとで、どのように行われているのか

伺う 

（４） 那覇港管理組合のホームページの掲載内容の保存期間などについて、運用

は定められているか伺う 

（５） 換気塔について、建設時にはどういう利用が考えられていたのか伺う 

 

 



一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 12日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

２ 20分 又吉 正信 
浦添市 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 浦添ふ頭地区交流・賑わい空間について 

  現在の進捗状況について伺う 

 

２ 那覇一文字の利用について 

  遊漁船事業者などから釣りができるよう那覇一文字利用解禁の陳情が出ている

が、今後の対応について伺う 

 

３ なうら橋交差点の渋滞対策について 

  なうら橋交差点渋滞対策の進捗状況について伺う 

 

４ 那覇港における脱炭素化について 

  現在の取組状況について伺う 

 

５ 旭橋駅から那覇港へのアクセスルートであるサンシャイン通りの安全対策につ

いて 

  多くの観光客が利用している道路だが、夜になると真っ暗で危険な区間がある。

那覇港への安心安全な歩行空間確保の観点から、当該道路の安全対策について見

解を伺う 

  



一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 12日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

３ 20分 山川 典二 
那覇市 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 泊ふ頭駐車場における PFASを含む泡消火剤流出について 

（１）  内容と原因、今後の対策について伺う 

 

２ 「那覇一文字」について伺う 

（１）  「那覇一文字」の構造物について伺う 

 

（２）  遊漁船業法の一部改正で人気の防波堤釣り場「那覇一文字」が先月（10月）

から利用不可となった。死活問題だと訴える遊漁船業者や釣具店などは「那

覇一文字」の釣り利用継続を求める署名活動を行い、本組合に陳情が３件提

出されている。現況と見解を伺う 

 

３ 那覇港管理組合が管理する港湾内での不法放置車について伺う 

 （１） 現状と課題は何か伺う 

 （２） 抜本的解決に向けて本組合は何をすべきか伺う 

 

４ クルーズ船事業について 

 （１） 第２クルーズバースのターミナル整備の進捗状況を伺う 



 （２） 議案第５号「那覇港管理組合港湾施設管理条例の一部を改正する条例につ

いて」について伺う 

   ア 那覇クルーズターミナルに入港時に利用する旅客人数１人につき旅客施

設料金５８０円とした理由と根拠は何か伺う 

   イ 令和７年度で予想総額はいくらで、前年度よりいくら増額予定か伺う 



一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 12日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

４ 20分 西銘 純恵 
沖縄県 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 物流に対する支援事業の内容、これまでの財政投入額と、実績について伺う 

 

２ 国際物流プロジェクトの内容、掲げる目標と実績について 

 

３ 那覇港港湾計画の改訂について 

（１） 2023 年３月に改訂された港湾計画は民港発展を目標としている。８月議会

で治外法権の軍港の建設は民港の最大の阻害要因になるのではないかと質問

した。それに対して、「民港に期待する機能を失わないことを確認した」と答

弁されたが、その内容を説明されたい 

（２） 防衛局から,浦添軍港の回頭円や航路幅等を記載した CAD図面が示されてい

るが、詳細な説明を求める 

（３） 浦添西海岸は沖縄県の自然環境の保全に関する指針で「自然環境の保護・保

全を図る区域」ランクⅡと評価されている。ランクⅡの西海岸全体から「自然

的環境を保全する区域」に規模を縮小して港湾計画が改定されているが、面積

はどれだけ小さくなったのか。どのような検討がなされてそうなったのか 

（４） 民港部分の埋立面積は、改定前からどれだけ縮小されたのか。軍港の面積を

縮小するための検討はなされたのか伺う 

（５） 那覇港湾の進入口は唐口と倭口の２か所になっている。物流や人流の増加、

RORO 船やクルーズ船が大型化していく中で進入口は重要な役割を持ってい



る。米軍艦船の運用が不明なままでは、民港への影響、妨げを把握することは

できないのではないか。民港は発展できるのか全くわからないではないか 

（６） ８月議会で、軍港が逆Ｌ宇型から現在の形に変わった理由を尋ねたら、所掌

外だから確認していないと答弁された。那覇港湾の管理者として、民港の経済

活動にどう影響するのか、自然環境は保護されるのかという検討は必要ない

ということか。管理者としての責任放棄ではないか 

 

４ 浦添軍港移設のための環境影響評価の配慮書について 

（１） 環境影響評価法は法改正によって配慮書手続きを創設し、埋立事業の位置や

規模などの検討の段階から環境アセスの対象とされている。軍港建設の埋立

面積は 49ヘクタールの規模ありきで進めているのではないか。面積を検討し

たのか経過を伺う 

（２） 沖縄防衛局が提出した環境アセス配慮書への知事意見の内容と見解を問う 

（３） 同配慮書に対する国土交通大臣の意見書の内容、及びそれに対する見解を伺う 

 

５ 佐世保港の米軍による専有、使用状況はどうなっているか。民間港としての実績

はどうなっているか伺う 

 

６ 那覇港湾が「特定利用港湾」に指定されると、管理者である那覇港管理組合の権

限はどうなるのか。港湾使用の制限や規制を受けるのではないか 

 

 

  



一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 12日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

５ 20分 西銘 啓史郎 
沖縄県 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 「クルーズポートコンソーシアム沖縄」について 

（１） 「クルーズポートコンソーシアム沖縄」の役割や取組事項について伺う 

（２） 令和２年度に設立以来、令和５年度までに行われた幹事会・実務担当者会議

の開催数や概要について伺う 

（３） 令和６年度の開催予定について伺う 

 

２ マリンレジャー産業における現状と課題について 

  りゅうぎん総研が発表(9/17)した「沖縄県内のマリンレジャー業界の現状と課

題」のなかで市場規模 134 億円と試算し、国内観光客の 32.5％が「海水浴・マリ

ンレジャー」を行ったとある 

（１） 行政としての取り組むべき事としてマリーナ等の整備が指摘されているが、

那覇港管理組合としての見解を伺う 

（２） マリンレジャー事業者から、これまで環境整備等についての要請はあったか

伺う 

 

３ 指定管理事業の現状(契約概要)と課題について 

（１） 指定管理事業内容と契約形態について伺う 

（２） 指定管理事業における課題について伺う 



一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 12日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

６ 20分 翁長 俊英 
那覇市 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 昨年６月に遊漁船業の適正化に関する法律の一部改正が行われ、本年４月より

施行された。以下伺う 

 （１） 改正の背景と目的 

 （２） 那覇港湾内で該当する場所はあるか 

 （３） 課題と対応について 

 

 ２ 那覇港総合物流センターについて 

 （１） 現状の稼働率と成果と課題について 

 （２） 運営管理の形態について課題はないか 

 （３） 第２期整備事業のスケジュールについて 

 （４） PFI事業者公募 選定方法について 



 一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 12日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

７ 20分 島尻 忠明 
沖縄県 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 那覇港管理組合管内の整備状況について 

（１） 那覇港港湾計画改訂を受けて改訂内容に示された計画に向けての作業状況

について 

（２） ボーリング調査、環境アセス等の進捗について 

 

２ 泊ふ頭地区に所在する給油事業者の建物老朽化問題について 

（１）  那覇港港湾計画改訂において代替案が示されているが、いつ頃整備され移

転ができるのか、その時期について伺う 

（２） 那覇港管理組合の管理する管内の現在の給油状況について 

 

３ 那覇一文字防波堤の利用について 

 



一 般 質 問 通 告 表 
 

令和６年第４回那覇港管理組合議会（11月定例会） 

 

【11月 14日(火)】 

順位 時間 氏名 組織団体 答弁を求める者 

８ 20分 儀間 光秀 
浦添市 

議会 

管理者 副管理者 

参事監、担当部長 

質   問   要   旨 

１ 交流・賑わい空間整備事業の進捗状況について 

（１） 環境アセスメントの進捗状況について伺う 

（２） 基本設計業務の進捗状況について伺う 

（３） 交流・賑わい空間整備事業の予算状況について伺う 

 

２ 工事の発注方法について 

（１） 那覇港管理組合における工事の発注方法について何う 

（２） 浦添市内企業の優先発注について伺う 

 

３ みなと緑地 PPPの取り組みについて 

（１） 今年度の取組状況について伺う 

（２） 浦添ふ頭地区における南緑地、東緑地での取組の可能性について伺う 

 

 


